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Наверное, в детстве ма-
ло что может сравнить-
ся с цирком по зрелищ-

ности. В сознательном же воз-
расте так или иначе приходит 
понимание, что это не только 
«прибежище чистого искусст-
ва», по выражению Франсуа 
Мориака, но и плоть от плоти 
индустрии развлечений. Ко-
нечно, само по себе это ещё 
не повод разлюбить цирк. Ко-
му-то даже нравится, что здесь 
много блеска и мишуры, а 
главное, ни от кого нет секре-
тов, и дверь в закулисье интри-
гующе приоткрыта. Ну в об-
щем, всё, как в пресловутом 
шоу-бизнесе.

Достаточно вспомнить, на-
пример, «реалити» под назва-
нием открытый конкурс на 
должность директора Казан-
ского цирка, который про-
водился несколько лет назад 
под личным приглядом Эдгар-
да Запашного и местных бло-
геров (см. «РТ» от 28.02.2019). 
Причём выбирали не просто 
директора, а концепцию, ко-
торая бы чудесным образом 
помогла казанской «летающей 
тарелке» взлететь на ранее не-
виданную творческую высоту. 
И вроде как даже нашли… Но 
в цирке, правда, трудно что-
либо утаить. То два слона по-
дерутся прямо во время пред-
ставления (зрители, по сча-
стью, успеют ретироваться), 
то героем «шоу за стеклом», 
замешанного на горячитель-
ном адреналине, окажется сам 
директор цирка. Тот самый, с 
концепцией…

Но бывают исключения. 
Скажем, назначение нынеш-
него директора Эльмиры Бу-
латовой прошло на удивление 
тихо, а вот над вверенным ей 
учреждением культуры недав-
но снова нависла тень громко-
го скандала. На этот раз шум в 
соцсетях подняла некая «часть 
городской общественности», к 
своему ужасу обнаружившая в 
Казанском цирке молельные 
комнаты. Дескать, это свет-
ское учреждение, клоуны кру-
гом и вдруг – такое… Дошло до 
того, что комментировать си-
туацию пришлось министру 
культуры, которая деликатно 
напомнила бдительной части 
общественности, что «молель-
ные комнаты есть везде – в  
театрах, аэропортах, и это 

нормально». Действительно, 
можно подумать, что верую-
щие люди в цирк не ходят.

Всё это было бы смешно, 
но есть вещи посерьёзнее та-
ких казусов. И особенно мно-
го в последнее время говорит-
ся о негуманности отдельных 
цирковых жанров. Конкретно 
– с участием дрессированных 
животных. Хотя если вспом-
нить историю советского цир-
ка, то его всемирную славу ко-
вали в том числе выдающие-
ся дрессировщики, такие как 
Маргарита Назарова, Вален-
тин Филатов, Ирина Бугримо-
ва, Михаил Багдасаров и дру-
гие. Причём и тогда, и сейчас 
многие родители, приводя де-
тей на цирковые представле-
ния с дрессированными жи-
вотными, движимы искрен-
ним желанием привить им как 
раз гуманное, бережное от-
ношение к меньшим братьям. 
Вот такой парадокс.

Справедливости ради, эта 
двойственность заложена в са-
мой природе цирка. С одной 
стороны, как уже сказано, это 
возвращение в детство с его 
абсолютной верой в добрых 
и сильных волшебников. Даже 
привычные к спецэффектам 
современные дети обмира-
ют в цирке от восторга и реже 
тянутся к гаджетам. С другой 
стороны, цирк манит к себе 
тех, кто любит всё экстремаль-
ное и не прочь, что называет-

ся, пощекотать себе нервы. Те 
же укротители ведут свою ро-
дословную от римских гладиа-
торов, сражавшихся на арене с 
дикими зверями. И, кстати, уже 
тогда хищников иногда дрес-
сировали и выводили на по-
теху публике. Но бескровные 
цирковые номера в Риме как-
то не прижились.

Понятно, что сегодня бра-
вировать таким «родством» 
не принято, а во многих стра-
нах участие животных в цир-
ковых программах ограниче-
но или полностью запрещено, 
как, например, в Индии, Шве-
ции и Франции. В России от-
ношение к этому не столь од-
нозначное, всё-таки традиция 
есть традиция. Но в хороших 
цирках понимают, что у зрите-
лей как минимум должен быть 
выбор, то есть программы с 
участием дрессированных жи-
вотных можно и нужно чере-
довать с условным Цирком дю 
Солей.

В Казанском цирке, напри-
мер, презентовали уже две 
программы без животных – 
мюзикл «Аладдин» и клоун-
ский спектакль Circus Live. Ну 
а прямо сейчас на казанском 
манеже идёт цирковая про-
грамма «На грани», название 
которой говорит само за себя. 
Гвоздь программы – шоу бе-
лых тигров «Шамбала» (дрес-
сировщик – Сергей Нестеров).

«Цирк без животных – фи-

лософия только части сегод-
няшних зрителей, но мы ста-
раемся уважать их мнение», – 
говорит Эльмира Булатова. В 
то же время, по её словам, ка-
занцы всё-таки больше лю-
бят классический цирк с жи-
вотными. Такие представле-
ния по-прежнему пользуются 
успехом, и в Казани не плани-
руют от них отказываться.

Напомним, что в 2018 году 
само здание и все помещения 
в Казанском цирке капиталь-
но отремонтировали. Здесь 
обновилось практически всё 
– от фасада до конюшен. Если 
раньше зрители жаловались 
на запах животных, то теперь, 
говорят, эта проблема решена. 
«Мы находимся под контро- 
лем Россельхознадзора и ве-
теринарных служб. Когда  
гастролирует цирк со зверя-
ми, контролирующие органы 
проверяют не только докумен-
ты на животных, но и условия 
их содержания», – упрежда-
ет директор цирка вопросы о 
«голодных и замученных» чет-
вероногих артистах.

Да, в цирк всегда шли за 
зрелищем, и частью этого зре-
лища были именно животные. 
Но примеры ярких, успеш-
ных представлений без зве-
рей сегодня тоже на слуху. Хо-
тя наивно думать, что все без 
исключения цирки в одноча-
сье смогут, а главное – захотят 
перейти на новый язык обще-
ния с публикой. Да и у самих 
зрителей вкусы очень разные. 
Кто-то согласен максимум на 
дрессированных собачек и ко-
шечек, а для кого-то цирк без 
животных – это уже не совсем 
цирк.

Тем не менее акценты, в 
том числе в стратегии Казан-
ского цирка, постепенно сме-
щаются в сторону новых вея-
ний. К примеру, недавно здесь 
впервые была поставлена но-
вогодняя цирковая сказка с 
участием творческих и спор-
тивных коллективов рес- 
публики. Кроме того, цир-
ковые артисты – жонглёры, 
акробаты, клоуны стали чаще 
выходить на казанские ули-
цы, выступать в парках и на 
площадках.

Понятно, что в таком древ-
нем искусстве, как цирк, труд-
но придумать что-то иннова-
ционное. Всё давно изобрете-
но. Если здесь и случаются от-
крытия, то, как правило, ценой 
больших затрат, и не только 
творческих. Проблема же ещё 
и в том, что в Казанском цир-
ке уже более тридцати лет нет 
своей труппы, и все попытки 
её возродить пока не увенча-
лись успехом. И это несмотря 
на наличие в Казани уникаль-
ной цирковой школы, выпуск-
ники которой выступают в 
знаменитых цирках, но реали-
зовать себя, не уезжая из Каза-
ни, удаётся только единицам. 
Получится ли на этот раз?

Постскриптум. Планы Ка-
занского государственного 
цирка расписаны на год впе-
рёд. Здесь уже анонсирова-
ли гастроли Бурятского цир-
ка, Московского цирка Нику-
лина на Цветном бульваре и 
других приезжих коллективов. 
Иными словами, трудностей 
со сборами и прочими «целе-
выми» показателями у Казан-
ского цирка, скорее всего, не 
будет. 

Дмитрий ПЕСКОВ,  
пресс-секретарь  
Президента РФ:

Мы все – и в 
Кремле, и Прези-
дент – восхищены 
геройством ране-
ного десятилетнего 
мальчика Фёдора 
с Брянщины. Вся 
страна гордится им. 
В ходе нападения 
украинских дивер-
сантов он помог 
двум первокласс-
ницам спрятаться в 
лесу и добраться на 
попутной машине 
до ближайшего 
села. Разумеется, 
каким-то образом 
его героизм будет 
отмечен государст-
венной наградой.

цитата  дня

картина дня

Заболеваемость ковидом растёт,  
однако темпы уже не те
В ТАТАРСТАНЕ ВТОРОЙ ДЕНЬ ПОДРЯД УВЕЛИЧИВАЕТСЯ 
РЕГИСТРИРУЕМАЯ ЗАБОЛЕВАЕМОСТЬ КОРОНАВИРУСОМ. 
ПО ДАННЫМ НА 3 МАРТА, ПОДТВЕРЖДЕНЫ 153 СЛУЧАЯ 
ЗАРАЖЕНИЯ («Светлана АРСЕНТЬЕВА, «РТ»).
В предыдущие шесть дней заболеваемость падала. Всего же с 
начала пандемии коронавирусом заразились 198 790 татар- 
станцев. «По уровню заболеваемости за неделю пока отмечаем 
рост на 18 процентов, на шестой неделе года прирост составлял 
37 процентов. Сегодня ситуация стабильная», – прокомменти-
ровала ситуацию заместитель руководителя Управления Рос- 
потребнадзора по РТ Любовь Авдонина. Чаще всего татарстанцы 
болеют COVID-19 бессимптомно или переносят коронавирус как 
обычное ОРВИ – таких случаев 97 процентов от общего числа. 
Сейчас в республике циркулирует только «омикрон» и его гено-
варианты. По словам заместителя министра здравоохранения 
республики Владимира Жаворонкова, в Татарстане продолжа-
ют работать семнадцать COVID-госпиталей разного уровня, сре-
ди них Республиканская клиническая инфекционная больница, 
которая при необходимости может принять более трёхсот ковид-
ных пациентов. Грипп тоже идёт на убыль, хотя с повестки дня не 
снимается. Свиного штамма, которого все так опасались в нача-
ле эпидсезона, в структуре заболеваемости на данный момент 
совсем немного, не было зафиксировано и смертельных случа-
ев от него.

КАМАЗ: расширять производство  
вопреки санкциям

РЕШЕНИЕ ВЕРНУТЬСЯ К ВЫПУСКУ ЛЕГКОВЫХ АВТОМОБИ-
ЛЕЙ ПРИНЯТО НА КАМАЗЕ (Ильшат САДЫКОВ).
Как заявил генеральный директор предприятия Сергей Кого-
гин, это серьёзное решение для компании. «Мы занимаемся 
проектом «Москвич» на территории столицы нашей родины. Не 
забываем и о Татарстане – запланировано создание городско-
го электромобиля в рамках проекта «Атом», – отметил руководи-
тель предприятия. По его словам, даже в условиях жесточайших 
санкций по отношению к КАМАЗу прошедший год не стал для 
коллектива препятствием для реализации поставленных целей. 
Всего автогигантом за прошлый год было продано свыше 43 ты-
сяч грузовых автомобилей. На текущий год здесь запланирова-
ли расширение серии автомобилей К5, развитие электронного 
общественного транспорта, а также продолжение выпуска газо-
моторных автомобилей.

Кадровый центр  
открыли в Кукморе
НА БАЗЕ ОБНОВЛЁННОГО РАЙОННОГО ЦЕНТРА ЗАНЯТО-
СТИ ЗДЕСЬ СОЗДАН КАДРОВЫЙ ЦЕНТР «РАБОТА РОССИИ» 
(Ирина ДЁМИНА, «РТ»).
Модернизация центра прошла в рамках федеральной програм-
мы «Содействие занятости», входящей в состав национального 
проекта «Демография». В 2022 году в эту службу обратились 970 
граждан и 308 работодателей, сообщили в пресс-службе район-
ной администрации. Коллектив «Работы России» уверен, что от-
ныне посещаемость кадрового центра заметно повысится, по-
скольку благодаря национальному проекту населению стали 
доступны новые сервисы. К примеру, здесь окажут помощь в со-
ставлении резюме в электронной форме, предоставят комплек-
сы услуг женщинам с детьми и малоимущим семьям, гражданам 
с ограниченными возможностями здоровья, а также бизнесу, в 
частности, организациям с сезонной занятостью и малым пред-
приятиям. Мероприятия по повышению эффективности службы 
занятости проводятся в Татарстане с 2019 года. За это время в 
бренд «Кадровый центр «Работа России» преобразованы центры 
занятости Набережных Челнов и Альметьевска.

«Серые» схемы привели  
к уголовному делу
В ОТНОШЕНИИ РУКОВОДСТВА ТАТАРСТАНСКОЙ ФИР-
МЫ ВОЗБУЖДЕНО УГОЛОВНОЕ ДЕЛО ЗА УКЛОНЕНИЯ ОТ 
УПЛАТЫ НАЛОГОВ НА СУММУ В СОТНИ МИЛЛИОНОВ  
РУБЛЕЙ (Шамиль БАГАУТДИНОВ, «РТ»).
Как выяснили сотрудники Управления экономической безопас-
ности и противодействия коррупции МВД по РТ совместно с ре-
гиональным управлением налоговой службы, владелец и руко-
водство местной организации уклонились от уплаты налогов, 
использовав фирмы-однодневки. С помощью разработанных 
ими «серых» схем подозреваемые попытались обмануть го-
сударство на 244 миллиона рублей. На основании собранных 
правоохранителями материалов против злоумышленников 
возбуждено уголовное дело, ведётся расследование. По соот-
ветствующей статье Уголовного кодекса РФ подозреваемые 
могут лишиться свободы на срок до шести лет.

в несколько строк

• НОВЫЕ БАНКНОТЫ НОМИНАЛОМ 1000 И 5000 РУБЛЕЙ 
представит летом Банк России. Они будут иметь улучшенные 
дизайн, защиту, износоустойчивость, сообщили в Центральном 
банке.
• ВОЗОБНОВИЛОСЬ ДВИЖЕНИЕ ПРИГОРОДНЫХ ПОЕЗДОВ 
между Йошкар-Олой и Казанью со вчерашнего дня, сообщает 
пресс-служба Горьковской железной дороги. Поезда будут хо-
дить круглогодично, тогда как ранее они курсировали с апреля 
по октябрь.
• ПОЛТОННЫ НАРКОТИКОВ изъяли правоохранительные ор-
ганы за прошлый год из незаконного оборота, сообщили в МВД 
по РТ. По этому показателю Татарстан занимает первое место в 
Приволжском федеральном округе.

Елена СИМАКОВА, «РТ»

Население Татарста-
на насчитывает четы-
ре миллиона жителей. 

Почти 27 процентов из них, 
а это один миллион 72 тыся-
чи человек, – молодёжь. Уч-
реждения молодёжной по-
литики действуют в боль-
шинстве городов и районов  
республики. Всего их 384, в 
том числе 13 республикан-
ских. Такие цифры прозву-
чали на недавнем заседании 
коллегии Министерства по 
делам молодёжи РТ.

ВРЕМЯ ВЫЗОВОВ
В заседании принял учас-

тие Раис Республики Татар- 
стан Рустам Минниханов.

«Сегодня, в условиях про-
ведения специальной во-
енной операции, вся стра-
на сплотилась вокруг на-
ционального лидера Вла-
димира Путина и наших 
доблестных воинов, – за- 
явил он. – Не осталась в сто-
роне и молодёжь. Она при-
нимает деятельное участие 
в гуманитарных миссиях на 
новых российских террито-
риях. Оказывает поддержку 
участникам СВО, их семьям, 
вынужденным переселенцам 
из Донецкой и Луганской на-
родных республик, помогает 
с восстановлением Лисичан-
ска. Спасибо неравнодуш-
ным людям, которые продол-
жают болеть за общее дело».

Рустам Минниханов под-
черкнул, что в Татарстане со-
здаются все условия для са-
мореализации молодого по-
коления: «Перед нами стоят 
новые вызовы. Надо приви-
вать молодёжи уважение и 
любовь к Родине, готовность 
к служению Отечеству и его 
защите. Ключевая миссия 
здесь возложена в том числе 
на «Движение первых», по-
лучившее статус общерос-
сийского. Здесь мы должны 
проявить себя. Татарстан не-
пременно станет надёжным 
партнёром этого движения 
и самым активным его участ-
ником!»

Особую роль в воспи-
тании молодёжи играет  
университетское сообщество, 
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Цирк, да и только?
Белла АХАТОВА

Казанский цирк – самое доходное 
учреждение культуры в Татарстане. 
Это следует из ежегодных отчётов 
республиканского Минкульта, где по 
одним и тем же критериям сегодня 
оценивают работу музеев, театров 
и того же цирка. Но корректно ли в 
принципе ставить их на одну доску?

Как известно, в основу 
киносценария легли 
путевые заметки араб-

ского дипломата Ахмеда ибн 
Фадлана. Съёмки картины 
были организованы телека-
налом «Хузур ТВ» Духовно-
го управления мусульман РТ. 
В фильме чередуется доку-
ментальное и художествен-

но-постановочное повест-
вование. Среди консультан-
тов кинопроекта – директор 
Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский, руководитель Инсти-
тута востоковедения РАН 
Аликбер Аликберов и другие 
известные учёные.

В конце прошлого года 
федеральным Министерст-

вом культуры фильму «Ибн 
Фадлан» было выдано соот-
ветствующее прокатное удо-
стоверение, напомнила в хо-
де пресс-конференции ди-
ректор «Татаркино» Миляу-
ша Айтуганова. Кинопоказы 

«Ибн Фадлан»: путь к зрителю
Инга НЕПОМНЯЩИХ

Слони-
хи Магда 
и Дженни 
печально 
прославили 
Казанский 
цирк.

перспективы

Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

В Татарстане развёрнута 
масштабная гуманитар-
ная работа, призванная 

поддержать наших военнослу-
жащих – мобилизованных и 
добровольцев, а также жите-
лей новых российских регио-
нов, в которых действует воен-
ное положение.

ШЕСТЬ ТЫСЯЧ 
ВОЛОНТЁРОВ

Волонтёры из Татарста-
на собрали более 918 тонн гу-
манитарной помощи для Дон-
басса. При этом работа по сбо-
ру вещей для жителей Донбасса 
объединила примерно шесть 
тысяч молодых добровольцев, 
они обеспечили деятельность 
84 пунктов и складов.

Об этом на итоговом засе-
дании коллегии Министерства 
по делам молодёжи республи-
ки сообщил министр Ринат 
Садыков. Он также подчерк-
нул, что сегодня в эту деятель-
ность государство старается 
активно вовлечь в том числе  
представителей той части под-
растающего поколения, кото-
рая считается неорганизован-
ной.

НАСТРОЕНЫ  
НА ПОБЕДУ

Депутат Госсовета Татар- 
стана Эдуард Шарафиев встре-
тился в Менделеевске с семья-
ми мобилизованных. Идею 
подала супруга одного из  

Сын будет гордиться отцом
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> 4
СЕРЕБРЯНЫЙ  
ДУБЛЬ

Татарстанские 
лыжники берут 
«Чемпионские 
высоты»

спорт

> 3
ЗАСТЫВШАЯ  
КРАСОТА

На Ольхоне 
проходит 
фестиваль ледовых 
скульптур

дайджест

> 2
ШКОЛА  
ПАРЛАМЕНТАРИЗМА

В Госсовете 
провели встречу 
с молодыми 
избирателями

резерв

> 2
ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
ВИЗИТ

Связи  
с Таджикистаном 
выходят на новый 
уровень

контакты
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В цирк всегда шли за зрелищем, и  
частью этого зрелища были именно 
животные. Но примеры ярких, успеш-
ных представлений без зверей сегодня 
тоже на слуху

В эти дни в широ-
кий российский 
прокат выходит до-
кументально-худо-
жественный фильм 
«Ибн Фадлан», 
создание которого 
было приурочено 
к празднованию 
1100-летия приня-
тия ислама Волж-
ской Булгарией. ta
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О молодёжи 
и для 
молодёжи


